

**С.Е. Кремзикова**

*доктор филологических наук, Донецкий национальный университет*

**Svetlana E. Kremzykova**

*Doctor of Philology, Donetsk National University*

**Лингвокогнитивные особенности репрезентации  
статусно-маркированной церемониальной ситуации  
в дискурсах Средневековой Европы**

**Linguo-cognitive features of the representation of a status-marked  
ceremonial situation in the discourses of Medieval Europe**

*Ключевые слова:* деятельностная церемониальная ситуация; полипропозициональная структура; дискурс; Средневековье.

*Key words:* ceremonial situation; polypropositional structure; discourse; the Middle Ages.

Предложенная в работе единица изучения дискурса – деятельностная ситуация – рассматривается как структура, имеющая многоярусное строение, которое проявляется на разных уровнях – функционально-семантическом, морфемно-деривационном, синтаксическом, дискурсивно-когнитивном, а также отражает определенную сферу действия, образуя среду, контекст, в котором она функционирует [Кремзикова 2011: 393].

В работе анализируются особенности репрезентации статусно-маркированных церемониальных ситуаций крещения, благословения, коронования, приведения к присяге в эпическом, куртуазном, агиографическом, деловом дискурсах Европы Средневековья.

Как статусно-маркированные рассматриваются деятельностные ситуации церемониально-ритуализированного характера с элементами речевого действия, соответствующие условиям реализации перформативной ситуации [Остин 1999: 26]. Отмечено, что большинство религиозных актов имеет так называемый прескриптивный модус, то есть в них приводятся примеры поведения человека с намерением воздействия на личность адресата в соответствии с принципами религиозной морали, что особенно характерно для агиографического дискурса. Прескриптивный характер имеют уставы и регламенты ремесел, положения по организации ярмарок и другие документы, однако их цель – урегулирование производственного или торгового процесса, а не изменение сознания человека. Описание деятельностных ситуаций ставит перед исследователем ряд проблем: 1) установление границ конвенциональной процедуры, которые являются достаточно размытыми; 2) разработка критериев измерения их (институциональных

фактов) объективности, истинности. Постановка этих вопросов подводит к проблеме взаимообусловленности конвенциональных речевых актов и социальных ролей.

The proposed unit of discourse study – the activity situation – is considered as a structure with a multi-level structure, which manifests itself at different levels – functional-semantic, morphemic-derivational, syntactic, discursive-cognitive, and also reflects a certain sphere of action, forming an environment, context, in which it functions [Kremzykova 2011: 393].

The article analyzes the features of the representation of status-marked ceremonial situations of baptism, blessing, coronation, swearing-in in the epic, courtly, hagiographic, business discourses of Europe in the Middle Ages.

Activity situations of a ceremonial-ritualized nature with elements of speech action that correspond to the conditions for the implementation of a performative situation are considered as status-marked [Austin: 26]. It is noted that most religious acts have a so-called prescriptive mode, that is, they provide examples of human behavior with the intention of influencing the addressee's personality in accordance with the principles of religious morality, which is especially characteristic of hagiographic discourse. The statutes and regulations of crafts, regulations for organizing fairs and other documents are also prescriptive, but their purpose is to regulate the production or trade process, and not to change the consciousness of a person. The description of Activity situations poses a number of problems for a researcher: 1) establishing the boundaries of the conventional procedure which are rather vague; 2) the development of criteria for measuring their (institutional facts) objectivity, truth. The posing of these questions leads to the problem of the interdependence of conventional speech acts and social roles.

#### Библиографические ссылки

*Остин Дж.* [Austin J.] Как совершать действия при помощи слов // *Остин Дж.* Избранное. М.: Идея-пресс, 1999. С. 7–135.

*Кремзикова С.Ю.* [Kremzykova S.E.] Моделі діяльнісних ситуацій та їхня вербалізація у старофранцузький період; дис. ...докт. філол. наук. Київ, 2011.